

弗洛姆关于爱的理论述评
[A Comment on Fromm's Theory on Love]
[Zur Theorie der Liebe von Fromm]
2002

Author: 李国华 [Li Guohua Lǐ Guóhuá]
Institution: College of Philosophy and History and Culture, Xiangtan University, Xiangtan, Hunan, China
Subject: Ethics
Journal: 湘潭大学学报(哲学社会科学版) [*Journal of Xiangtan University (Philosophy and Social Sciences)*], No. 1 (2002), pp. 37 – 42



[Other issue]

Abstract / Kurzfassung

关于爱的理论是弗洛姆人道主义伦理学的核心内容。弗洛姆认为,爱是对人类生存问题的回答;爱是具有创造性和成熟性格的人的一种能力;爱的本质是“给予”;爱包括博爱、母爱、性爱、自爱、神爱等形式,但所有爱的形式都包含关心、责任心、尊重和了解等基本要素。当代西方的社会结构和西方文化导致了西方社会爱的异化和爱情衰亡。弗洛姆关于爱的理论体现了他对弗洛伊德和马克思的“综合”,有其合理因素和进步意义,但仍然是着重从心理学的角度去探讨爱的问题。

www.DeepL/Translator, free version, 7/2021)

The theory of love¹ is the core of Fromm's humanistic ethics. According to Fromm, love is the answer to the question of human existence; love is a capacity of creative and mature people; the essence of love is "giving"; love includes fraternal love, maternal love, sexual love, self-love, divine love and other forms, but all forms of love contain the basic elements of care, responsibility, respect and understanding. The social structure of contemporary Western society and Western culture have led to the alienation of love and the demise of love in Western society. Fromm's theory of love reflects his "synthesis"² of [Freud](#)³ and [Marx](#)⁴,

¹ Erich Fromm: *The Art of Loving. An Inquiry into the Nature of Love* (World Perspectives Vol. 9, planned and edited by Ruth Nanda Anshen), New York (Harper and Row) 1956. (Chapters 1, 2)

² Id.: *The Application of Humanist Psychoanalysis to Marx's Theory* (1965). In: *Socialist Humanism. An International Symposium*, ed. by Erich Fromm (1965a-001), Garden City (Anchor Books, Doubleday) 1966, pp. 207 –222; id.: *The Method and Function of an Analytic Social Psychology*, in: Erich Fromm: *The Crisis of Psychoanalysis*, New York (Holt, Rinehart and Winston) 1970, pp. 135 – 162.

which has its reasonable elements and progressive significance, but still focuses on the issue of love from the perspective of psychology. [Footnotes, hyperlinks: M.Z.]

Deutsche Übersetzung (www.DeepL/Translator, free version, 7/2021 / M.Z.)

Die Theorie der Liebe⁵ ist der Kern der Fromm'schen humanistischen Ethik. Nach Fromm ist die Liebe die Antwort auf die Frage der menschlichen Existenz; die Liebe ist eine Fähigkeit kreativer und reifer Menschen; das Wesen der Liebe ist "Geben"; die Liebe umfasst die Nächstenliebe, die mütterliche Liebe, die erotische Liebe, die Selbstliebe, die Liebe zu Gott und andere Formen. All diese Formen der Liebe beinhalten die grundlegenden Elemente der Fürsorge, der Verantwortung, des Respekts und der Erkenntnis. Die heutige westliche Sozialstruktur und Kultur haben zur Entfremdung der Liebe und zum Niedergang der Liebe in der westlichen Gesellschaft geführt. Fromms Theorie der Liebe spiegelt seine "Synthese"⁶ von [Freud](#) und [Marx](#) wider, die ihre rationalen Elemente und ihre fortschrittliche Bedeutung aufweist, aber dennoch die Frage der Liebe vorrangig aus der Perspektive der Psychologie behandelt. [Fußnoten, Hyperlinks: M.Z.]

Zur Ergänzung des Beitrags durch Fußnoten und Hyperlinks wurde unter anderem das Internetlexikon Wikipedia verwendet. Den Autorinnen und Autoren sei Dank für ihre sorgfältige und hilfreiche Arbeit. Diese lexikalischen Angaben dienen einem ersten Überblick. Für detailliertere Informationen wird auf die Spezialliteratur verwiesen. [M.Z.]

³ Sigmund Freud (1856 – 1939), Austrian neurologist and founder of the psychoanalysis.

⁴ Karl Marx (1818 – 1883), German philosopher, economist, historian, sociologist, political theorist, journalist, and socialist revolutionary.

⁵ Erich Fromm: *Gesamtausgabe in 12 Bänden*, herausgegeben von Rainer Funk, Deutscher Taschenbuch Verlag, München 1999, Band IX, Die Kunst des Liebens (1956), Seite 437 – 518. (Kapitel 1 Ist Lieben eine Kunst?, Seite 440 – 443) (Kapitel 2 Die Theorie der Liebe, Seite 440 – 488) [a] Liebe als Antwort auf das Problem der menschlichen Existenz, Seite 444 – 462 [[Grundelemente: *Fürsorge, Verantwortungsgefühl, Achtung vor dem anderen, Erkenntnis*, Seite 455 – 459]]; b) Liebe zwischen Eltern und Kind, Seite 462 – 467; c) Objekte der Liebe, Seite 467 – 488 [1. *Nächstenliebe*, Seite 467 – 468; 2. *Mütterliche Liebe*, Seite 469 – 471; 3. *Erotische Liebe*, Seite 471 – 474; 4. *Selbstliebe*, Seite 471 – 477; 5. *Liebe zu Gott*, Seite 477 – 488].

⁶ A.a.O.: Band I, Über Methode und Aufgabe einer Analytischen Sozialpsychologie. Bemerkungen über Psychoanalyse und historischen Materialismus (1932), Seite 37 – 57; a.a.O.: Band XI, Zur Methode und Aufgabe einer Analytischen Sozialpsychologie (1937) [Die Determiniertheit der psychischen Struktur durch die Gesellschaft], Seite 129 – 175, a.a.O.: Band V, Die Anwendung der humanistischen Psychoanalyse auf die marxistische Theorie (1965), Seite 399 – 411.